
爱妻蜜语：真实而不伤感情—李子曰 

 

有一种陌生感 

好不容易我们搬到这里，一个迥然不同的地方，不管环境、气候、饮食文化、人的衣着、语

言表达及交通规则。起初走在街上，难免有一种陌生感，特别走到十字路口时，明明眼前的

红绿灯清楚示意人可通行，才踏出一脚，左右两方的车竟然同时闯了进来，再加上那些无须

遵守交通灯的摩托车，我们就愣住了，不晓得该凭信心前行还是赶紧后退？ 

 

 
 

意外后的阴影 

那次以后，我们夫妇，只要走在路上，都务必小心翼翼又紧张兮兮地拖着孩子，紧紧牵着，

直到孩子忍不住告诉我：“爸爸，你牵得太紧了，而且你的手心都是汗。”只要一家 4 口走

在路上，神经就不自觉地绷紧，不像以前，可以从容走路，边走边聊，那时孩子习惯先于我

们在前方探路。 

 

如今，孩子失去了这个自由，结果每次走路，氛围都变得凝重。 

 

孩子会问，我们下一步到哪里呢？向左走还是向右走？我总不耐烦地说，跟着走就是，不要

再烦！孩子就无趣地沉默了。 

 

走错方向了 

走着走着，太太就开口：“不是这个方向吧？”我顾着看手机地图又忙着辨认方向，或搜索

街道名称，无暇理会太太，一家人就跟着我前行。走一段路以后，太太尝试打破一路来的凝

重，说：“我感觉不是这个方向，上次走的时候，都没见过这些建筑？”我自个儿在前方走，

太太牵着两个孩子跟在后边，指头在手机屏幕上扫了又扫，太太说了什么，仿佛她在风中说

话那般，远远地被抛在后头。 



 
 

最后，我们果然走错方向了。 

 

我一话不说就折回走，太阳正在我们的头顶上烘烤着，太太在后边显得厌烦地说：“都说不

是这个方向，你就是不听。你看着地图也走错！” 

“走错了又怎样？又不赶时间，再回头走不就是了吗！” 

“如果刚才你听我说，就不用多走这些路。” 

“现在我带路，还是你带路？我喜欢怎样走就怎样走。” 

“你平时就不能认一下路吗？” 

“你可以闭嘴吗？” 

 

突然，空气在炎热中定格了…… 

 

刚才那些对白一排一排仿佛电影字幕悬挂空中，我们各自站在原地，一动也不动。 

 

再也没有任何对白 

不晓得过了多久，俨然电影摄影机再次启动那般，我们继续往回走，再也没有任何对白。 

 

拍摄镜头聚焦在我们两的脸上，我一脸木然，眼神空洞，太太则两手牵着孩子，毫无目的地

走，走到哪里都无所谓的姿态。 

 

不晓得走了多久，我们终于回到家了。 

 

太太走去厨房，拿起电水壶去装水，准备烧水。两个孩子似乎感觉要发生什么事似的，却又

如往常平静，他们就往沙发上坐去，拿起电脑平板玩游戏。而我，回到房里，呆坐在书桌前，

机械似的打开电脑，却没看过电脑一眼。 

 



 
 

是太安静了，还是我的耳朵突然灵敏，我听到厨房里水烧开的声音，然后电水壶的开关键自

动松开。 

 

这样让我很难受 

不久，太太温柔地喊我：“我泡了普洱，出来喝吧。”我们坐在饭桌的一角，醇香的普洱缓

缓地浇灌我的心，那些胶结着我们的炙热逐渐溶解而松脱了。 

 

太太喝了几杯普洱以后，安静地说：“我不喜欢你叫我闭嘴，这样让我很难受。”太太简洁

的话让我触摸到“难受”这词，脆弱而柔软，需要小心呵护的。 

 

“对不起！” 

我的心里其实浮现了无数句对不起，但我说了一句。我为刚才自己莽撞的语言惭愧，哪怕我

是一位传道，面对妻子时，我无法装假。我知道都是“面子”惹的祸吧，我承认，我和所有

男性一样，面子是一个潜藏于基因的家伙。 

 

喝了几杯普洱以后，我也说：“我不喜欢你在孩子面前和公开场合里，不断指点我，那样让

我很烦躁。” 

 

“好吧，我以后知道了。”太太表示理解地回答。然后，我们恢复往常那样，从容地喝着茶，

谈谈今晚吃些什么。 

 

不断重演的对白 

那次路边的对白还是继续在我们的生活里重演。一次在火车站里，这里的火车站总是充斥着

不安和躁动，深恐一不留意，孩子走失了，或没有把握好时间，来不及进站，又或者没看懂

指示，最后走错了候车室。总在这些时候，面子这家伙就站了出来，太太在后边说：“你没

看到那个检票员示意我们走另一边吗？你看现在我们挤在这里了。” 

“你跟着就是，不要给建议！” 

“我刚才提你，你就不听，现在我们排到这里来。你眼睛往哪里看了？” 

“现在又没有排错队，你吵什么吵！你很烦啊！” 

 



 
 

最后，我们匆忙地赶上了火车，忙乱一轮以后，才安顿下来。我们平坐在火车的座位，孩子

与我们对着坐。 

 

我讨厌那个“面子”的家伙，但嘴里就是说不出一句对不起，结果，还是太太先说：“我不

喜欢你说我很烦，这些话让我难受。”“难受”这词俨然柔软的小毛球再次停留在我的手心

里，至终驯服了那面子的家伙。 

 

“对不起，我以后会注意。”说了，心里立马轻松起来，我也不提希望太太以后也注意我面

子这些话了。反正，我有预感不久我们会再度重演。 

 

果然，重演了。 

 

需要被圣灵光照 

然后我们照旧坐下来，从不掩藏地向对方表达不喜欢的感受。不是因为我们是传道，就具备

了节制的能力，我们的天性，尤其面对如此亲密的人会不自觉地袒露出来。我也无需回避，

就承认吧。我感谢那爱与圣灵，他没有叫我为自己的天性而羞愧，也不为我强行去制服那面

子的家伙。 

 

我想，唯有在夫妻关系里，才使我们的天性如此真实奔放，但，能真实而不伤及感情，是需

要我们夫妇同时都愿意更坦然被圣灵光照才能。 
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